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このコーナーでは、マチカネくんが豊中市を飛び出して
まちづくり活動をしているさまざまなまちを探検するよ！

それゆけ！

　ようこそ衣笠学区に！衣笠学区は東側の北野天満宮など
の神社仏閣と西側の立命館大学との間に位置しています。
まちは明治以降にできていて京都の中では比較的新しい
ため、一般的な京都のイメージにある路地が入り組む
碁盤目のまちなみとは少し違った、住宅街となっています。

　大学と協働で進めることで、民間の力も活用できます。まさに自
動販売機は産官学の成果と言えますね。また、各取組みのスタート
などにあたっては、大学では盛大に式典を行うことになることから、
地域のみなさんの意識の向上につながることも考えられます。これら
が地域にとって大学と連携を行うことの良さではないでしょうか。

　普段からもしもの時に
備えていたら安心だね！

　緊急搬送時に必要
となる既往歴などの
医療情報をまとめた
キットを配布。本人の
説明が難しい場合で
も迅速かつ適切な対応
を受けることが期待で
きる。消防にも救急医
療情報キットの取組
みをしていると情報
提供し、連携を図って
いる。

　活動のはじめは大学側で仕掛けづくりをしてもらってい
ましたが、最近ではそれらがきっかけとなり地域からも色々
なアイデアが浮かんできているんですよ。

　衣笠学区においても、高齢化は進んでいます。そのような中でも、
災害に強いまちとして、まちづくりを進めていくことで、まちの魅力
を高め、若い人たちも集まる活気あるまちにしていきたいですね。

　近くに立命館大学があるということ
で、地域の消防団に大学生が入ってくれ
ていたりもします。地域に若い世代が多
くいることはまちに活気も溢れ、地域と
してもうれしいですね。

　大学にとっては、大学生の社会経験となることですし、地域
のみなさんにそのように言っていただけることは、うれしい限
りです。共に利益を得られるように進めていきたいですね。

　お互いにとっていい関係
が築けているんだね。　これからどんなまちになっ

てほしいと思うワニ？

ありがとうございましたワニ。たとえこれまで、大きな災害にあってなくても、
もしもの時に備えてまち全体で日ごろから防災に対して考えていくことが大切
なんだね。ぼくもおうちの近くで災害に備えて今日からできることを、まちの
みんなで考えてみようと思うワニ。
今度、豊田先生がまちづくりセミナー（P.7参照）でまちを強くするための

防災まちづくりについて教えてくれるんだよ!みんな聞きにきてね!!

救急医療情報キット

　町内ごとに手作りの防災マップを作成。実際に住
民でまち歩きを行うことで、強み・弱みなどの地
域の状況を理解・共有し、避難経路や集合場所の
設定などを行っている。

防災マップ

　大地震などの大規模災害時に飲料水を無料で提供で
きる自動販売機。飲料メーカー協力のもと、避難所で
ある衣笠小学校敷地内に設置。

地域の防災力向上のため、防災訓練を実施。

災害対応型自動販売機

自主防災会
三谷 規嘉さん
み たに き よし

会長

どんなことを
しているの?

　地域と大学が
連携していろん
なことに挑戦し
ているんだね

のどが渇いたワニ～

　みんなの家
の前に置いて
いるんだね

　地域のみんなと大学が協力して
日ごろから災害に備えていくこと
で、安心して暮らせるようなまちに
なっていると思うワニ。

今日も
いい探検が
できたワニ！

　防災マップ作成のまち歩きから、消火施設が少ない
ことが明らかに。各自宅前に初期消火用のバケツや消
火器を設置する取組みが広がっている。

　震災時に想定される怪我人などの役割
を参加者に割り振って、実際の震災を想
定した避難シミュレーション訓練を実
施。その中で、住民から集合場所に集ま
る人が誰か分からないという声があった
ことがきっかけとなり、名簿づくりの必
要性が提起され、組ごとの名簿を作成。

　作成した名簿や、防
災マップなどをまとめて
管理し、災害発生時な
ど必要なときに使用でき
るようにクリアファイル
を1世帯ごとに配布。

　地域の人が発案し
て、避難所までの経
路を確認する避難訓
練を、季節のいい
時期にお花見を兼ね
て地域のイベントと
して開催。訓練の後はみんなで炊き出しを味わった。

名簿づくり 防災ファイルの配布 防災散歩

今回は、京都市北
区

衣笠学区を探検す
るよ。

お天気も良くて
探検日和ワニー

防災訓練

　立命館大学も
探検したワニ、
広かったワニー！

京都市北区衣笠学区

　マップを頼りに
集合場所にたどり
着いたよ！

　いやいや、マチカネくん。そん
なことはないんです。実は、京都
市左京区の花折断層を原因とする
地震が起こると、衣笠学区でも最
大震度 6弱が想定されています。

立命館大学 政策科学部

豊田 祐輔先生
とよ だ ゆう すけ

准教授

ここ衣笠学区では、防災まちづくり
の取組みを地域と大学が協力して進め
ているんだって。今日は、自主防災会
の三谷会長と立命館大学准教授
の豊田先生にまちを案内して
もらったよ。

　衣笠学区では、これまで長い歴史を見ても、地震
や洪水など大災害に見舞われたことがありませんで
した。そのため、住民の災害に対する危機意識が
低かったので、防災意識を高める必要性を感じ、立
命館大学との協働のもと取組みをスタートしました。

　わー！！それは心配だ
ワニ！！！！もしもの震災
に備えて、防災活動を
始めているんだね。

地域の防災
情報が！

　衣笠学区は比較的
安全な土地なのかな?

　どうして防災まちづくりの
取組みを進めていこうと思ったの？

　確かに！！豊中のまちなみと少し
似ているような感じもするワニ

　立命館大学では、平成 21 年に衣笠学
区社会福祉協議会と共同防災調査研究に
関する協定を締結し、地域と大学が連携
をしてまちの防災に対する取組みを進め
ています。

　実は、地区内には自治会
組織がないので、社会福祉
協議会の一部である自主防
災会の有志が活動を行って
いるんだよ。最近は活動が
広まってきたことで、参加し
てくれる有志も増えてきまし
たね。

　活動は自治会
のみんなが進め
ているの？

初期消火用具の設置
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このコーナーでは、日々まちを見つめ、地域のみなさんと
一緒に奮闘しているまちづくりアドバイザーに、現場での
出来事や思いをエッセイにつづっていただきます。

～まちづくりの現場から～

野崎 隆一
特定非営利活動法人
神戸まちづくり研究所　理事長

兵庫県を中心に、多くの市町村でまちづくりや
ルール策定を支援している。また、被災地東日
本にて地域復興や住宅再建に取り組み、各地
の復興を支援。現在は、熊本県にて復興まちづ
くり支援を行っている。平成２６年（2014年）
から豊中市まちづくり委員会会長。

の ざき りゅう いち

野
崎 

隆
一

第5回

お三方は、「育てよう、品格と夢あふれ
るまちを…」を合言葉に、ロマンチック街道
（少路北交差点以北の府道豊中亀岡線市域
部分の愛称）の沿道でまちづくり活動を
行っている「豊中ロマンチック街道21世紀
の会」の役員です。会発足から30年ほど経
過し、歴代のリーダーからバトンを受け継
ぎ、地域住民とともに沿道を盛り上げるべ
く活動を進めておられます。

まちづくり人リレーまちづくり人リレー

今後の活動やこれからの思いを教えてください。Q

このコーナーは、自身の暮らすまちを
より良くしたいと奮闘されている

豊中のまちづくり人を紹介する連載です。

A

稲見 育大さん（会長）
いな み いく とも

樽井 勇人さん（副会長）
たる い はや と

辻本 浩子さん（事務局長）
つじ もと ひろ こ

第２回
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く
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な
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し
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中
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ま
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ど
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活
の
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定
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よ
う
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れ
て
い
ま
す
が
、ま
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づ
く
り
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あ
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く
り
に
お
い
て
は
、差
し
迫
っ
た

感
覚
は
少
な
い
で
す
が
、合
意
形
成
の
プ
ロ
セ
ス

は
、基
本
的
に
復
興
ま
ち
づ
く
り
と
同
じ
だ
と
考

え
ら
れ
ま
す
。ま
ち
づ
く
り
は
民
主
主
義
の
学
校

だ
と
言
わ
れ
る
の
は
そ
の
た
め
で
す
。防
災
に
関
し

て
言
う
と
、大
き
な
違
い
は
、目
の
前
に
被
災
体
験

が
あ
る
わ
け
で
は
な
い
の
で
、他
地
区
の
事
例
を
学

ん
で
自
分
の
地
域
の
被
災
を
想
定
せ
ざ
る
を
え
な

い
こ
と
で
す
。
防
災
ま
ち
づ
く
り
に
お
い
て
、ど
れ

だ
け
リ
ア
リ
テ
ィ
の
あ
る
被
災
イ
メ
ー
ジ
を
構
築
で

き
る
か
が
と
て
も
重
要
で
す
。ま
た
、現
実
は
常
に

想
定
外
の
こ
と
が
起
こ
り
ま
す
か
ら
、今
あ
る
地

域
の
組
織
や
担
い
手
が
、日
常
活
動
の
延
長
上
で

取
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ベ
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る
実
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が

よ
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。見
方
を
変
え
る
と
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災
に
真
剣
に
取
り
組
め
ば
取
り
組
む
ほ
ど
、地
域

コ
ミ
ュ
ニ
テ
ィ
の
弱
点
が
見
え
て
き
ま
す
。そ
の
意

味
で
、地
域
で
防
災
に
取
り
組
む
こ
と
が
重
要
だ

と
言
え
ま
す
。

＜豊中ロマンチック街道21世紀の会＞

辻本 浩子さん 樽井 勇人さん
稲見 育大さん

取組みの中での一番の成果を教えてください。Q

稲見

一番の成果は、昨年 25 年ぶりに開催し、約 4 千人が来場した「ロマチカ祭り」です。地域に貢献できる企
画となるよう苦労しました。地域のみなさんが、気楽に来場してもらえるよう沿道のお店に敷地の一部を開放して
もらい、ブースを設置。住民が出店できる一般ブースも設け、商業者と住民がともに楽しめるものになりました。
このイベントを通じ、商業者が地域のみなさんに自店をアピールできたのと同時に、地域内で多くのつながり
を生み出せたことは大変よかったと感じています。

「豊中ロマンチック街道21世紀の会」発足について教えてください。Q

A 活動開始当初に、まちの将来ビジョンを示した「ロマンチック街道及び沿道
街づくり計画」を発表し、会のシンボルマークも作成しました。沿道の駐車場
や千里川沿いなどで行ったガレージセールは、約 3 万人来場のビッグイベント
だったそうです。また、沿道の景観づくりなどの精力的な活動が評価され、活
動開始から4年で知事表彰を受賞しています。
その後、長年活動してきましたが、地価上昇などの影響もあってか、近年
は個人店主が減り、会員数も減少したため、めだった活動ができない時期も
ありました。そのような中、5年前に私たちが会の体制を引き継ぎました。

発足は平成元年（1989 年）になりま
す。当時はこの沿道にお店が建ち始め
た頃でした。出店した 14 人の青年が集
まり、「ロマンを持って、まちを元気に
したい。文化の発信基地にしたい。」と
いう想いから、会をスタートさせまし
た。これが「ロマンチック街道」という
愛称のルーツです。

当会は、長年活動していますが、約50
店ほどある会員間では、まだまだお互いを
知らないように感じます。そのため、さまざ
まな活動を通じて、より一層交流ができる
ようになればいいなと考えています。
また、会員以外の方の活動参加も歓迎

しています。参加者に継続的に参加して
もらえるように、楽しい企画を考
えるなど、取り組んでいきたい
です。

私たちは、既存の会を引き継いだ立場
です。そのため、会の憲章を受け継ぎ、
旧会長が新会長を育てるなど、次世代にき
ちんとした形でバトンを渡すことが自分の使
命だと考えています。
また、活動を通じて、他団体の会長さん
たちと話す機会が増えました。そのつなが
りを活かしてお互い協力し、
まちづくりの輪が広がるとい
いなと思います。　

今、10年ぶりに沿道イルミネーショ
ンを復活するべく準備を進めていま
す。将来的には毎年継続して開催し、
沿道一帯でイルミネーションができる
よう取り組んでいく予定です。
まちづくり活動といえば、時間がか
かりしんどいイメージもありますが、楽
しみながらやりがいを持って
活動を続けたいと思います。

体制が代替わりしながら長年活動してこられましたが、活動に加わられた経緯や新体制で始動された当時の思いなどを教えてください。Q

A

稲見

飲食店の経営を引き継いだ際
に、仕事を通じて地域に育てられ
ていることを改めて実感しました。
そこで、地域をもっと盛り上げ
ていきたいと考え、活動に
参加しました。

15年程前から会に参加しています。
会が元気のない時期でも、花壇整備
などの地道な活動を続けていた結果、
まちづくり活動の火を消すことなく、新
体制につなげられてよかった
と思っています。

仕事の関係で元会長から紹介
されたことと地元愛から、活動
の第一歩を踏み出しました。賛
助会員制の廃止をきっかけに正
会員となり、幅広い活動
に参加しています。

稲見
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豊中市役所

（右から）藤井会長　友國環境委員長
　　　　　前中まちなみ副委員長

新しく立ち上げたまちなみ委員会を中心に、自治会
のシンボルマークである桜の木を植樹し増やす活動な
ど、これからも住環境保全の活動に力を入れていきた
いです。

A 前 中

これまで住民発意で取り組んできたまちづくり活動
によって、培われた良好な住環境を守るという意志を
継承しながら、若い世代が活躍できる楽しい自治会に
していきたいと思っています。

藤 井

地区内の住環境を保全することを第一に考え、平成 5 年から永らくまちづくり活動を継続して
きました。今回の住まいのまちなみ賞の受賞は、これまで取り組んできたまちづくり活動の成果
が認められたということで、大変うれしく思っています。現在は、地区計画、都市景観形成推進
地区、景観形成ガイドラインの 3 つの住民発意のルールによって、良好な住環境が守られている
ので、まちづくりに取り組んできてよかったと感じています。

A 藤 井

景観形成協定が策定されてからは、建築確認（建築計画の事前審査）の申請の際に市から当自治会
と協議するよう案内をしていただいていたことから、このような珍しい取組みをしている地区だと
いう認識が地区内外に広がっていき、住民のまちづくり活動に対する理解も深まったと思います。

友 國

Q1.

Q2.

永楽荘桜自治会地区の位置図

▶

【補助の対象】道路（私道を含む）に面し、道路からの高さが60㎝をこえるブロック塀など※を撤去する工事
※コンクリートブロック造、石造・れんが造の組積造など
○安全性が確認できないブロック塀などを全て撤去する必要があります。
○１つの敷地に対して、１回限りの申込みとなります。
○平成30年（2018年）6月18日の地震発生以降で、本補助制度を開始する前に工事着手している
　　ものも適用できる場合があります。

【補助の金額】①～③で一番低い金額を補助します。
　①撤去工事費（見積書など）×4/5
　②13,000（円／㎡）×面積（㎡）×4/5
　③20万円

ブロック塀などの撤去費を補助します
豊中市では、平成30年（2018 年）6月18日に発生した地震に伴い、ブロック

塀などの撤去費の補助制度を開始しました！

生垣は、まちの景観美化や二酸化炭素削減などの効果があり、地震などの災害にも強いため、安
全で安心なまちづくりに貢献できます。豊中市では、生垣をつくろうとする市民や事業者のみなさ
んに、費用の一部を助成しています。ブロック塀などを撤去後、生垣を設置する際にご利用ください。

【補助の対象】本市区域内の住宅地、または事業所用地等の民有地につくられる生垣
○道路（原則幅員4ｍ以上）に面する部分で、外部から眺望できること
○延長が2ｍ以上であること
○5年以上保存し、育成管理できること
○樹木の本数は、1ｍあたり概ね3本以上で、
　その高さは1ｍ以上（1ｍ未満の低木も含めて植栽
　し、連続した植樹帯を形成する場合はこのかぎり
　でない）であること

【補助の金額】生垣の設置に要する費用×4/5（最高限度額10万円）

【補助の金額】20万円（6組 先着順）

豊中市では、住まいの断熱や省エネ性能の向上とともに、再生可能エネルギーの導入などにより、
年間で消費するエネルギー量がおおむねゼロ以下となる住宅（ZEH）の新築費用について、国の補
助金確定通知を受けた人を対象に補助しています。

お問合せ

市街地整備課
TEL：06-6858-2342

お問合せ

公園みどり推進課
TEL：06-6843-4141

お問合せ

環境政策課
TEL：06-6858-2106

豊中市ブロック塀等撤去補助金

住宅地や事業所用地などの生垣緑化を補助します

豊中市生垣緑化助成金

ゼロエネルギー住宅の新築費用を補助します

豊中市ネット・ゼロ・エネルギー・ハウス（ZEH）普及促進補助金

出典：経済産業省資源エネルギー庁ＨＰ

年間で消費する住宅のエネルギー量が正味で概ねゼロ以下

エネルギーを極力
必要としない

エネルギーを上手に使う エネルギーを創る

（夏は涼しく、冬は暖かい住宅） 暖房
冷房
換気

給湯

照明

暖房

削減

冷房
換気

給湯
照明

（藤井会長）
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いつ、どこで起こるか
分からない地震に備え、地域ぐるみでの取組みを
始めてみませんか！

防災まちづくりのすすめ
～大阪北部地震をふまえ　次の地震にそなえる～ 講師：立命館大学 政策科学部 准教授　豊田 祐輔さん

（1,2Pに関連記事掲載） と よ だ ゆうすけ

大阪北部地震にかかる市内の被害状況と
市の対応について

人的被害
重 症
中等症
軽 症
合 計

1人
14 人
24 人
39 人

建物被害
全 壊
大規模半壊
半 壊
一部損壊
合 計

3件
1件
30 件

2,424件
2,458件

被害状況（９月３０日時点）

平成３０年（2018年）６月１８日の午前７時５８分に発生した大阪北部地震では、豊中市内において
震度５強を観測し、人的・建物の被害（９月３０日時点・下記参照）が発生したほか、停電や水道の漏水、
公共交通機関の運行停止などが起こり、市民生活・商業活動などにおいて支障をきたしました。
市では、同日８時には災害対策本部を設置し、被害状況の確認や避難所開設などの初期対応を
行いました。その後は家屋の被害認定調査、屋根などの破損により応急対応が必要な方へのブルー
シートの配布や住宅の応急修理に関する支援、各種相談を受け付ける窓口の設置など、被災された
方への支援を行っています。
また、市立の小中学校やこども園におけるコンクリートブロック塀の緊急点検を行い、緊急の対応
が必要な１７施設については、フェンスへの取替工事を順次行っています。さらに、通学路に面して
いるコンクリートブロック塀を緊急点検し、その所有者等へ安全対策を働きかけました。なお、個人

や事業者が所有するコンクリートブロック塀に関しては、今回の地
震の発生に伴い、撤去に関する市独自の補助制度（６ページ参照）
を新たに創設しました。

今後とも民間で所有されるコンクリートブロック塀については、所有者による点検を行っていただき、
安全性の確認をお願いいたします。点検方法については、市のホームページ（トップページの「まち
づくり・環境」→「建築・開発」→「所有のブロック塀を点検してください」）をご確認ください。

【取替え前】 【取替え後】

フェンスへの取替工事

I N F O R M A T I O N
第26回まちづくりセミナー  

開催日 平成30年（2018年）11月29日（木）
時  間 午後2時30分～4時30分（開場 午後2時）
場  所 豊中市立文化芸術センター　多目的室

豊中市曽根東町3-7-2　※阪急宝塚線「曽根駅」から東へ約300ｍ

主催・申込み・問合せ 豊中市役所 都市計画課 地区まちづくり係
TEL:06 -6858 -2197  FAX:06 -6854 -9534
メール：machi@city.toyonaka.osaka.jp▲

ホームページは
こちら

座席数に限りがございますので、できる限り事前に電話・FAX・メールまたは市ホーム
ページで、名前・電話番号・所属団体・保育の希望をご記入し、お申し込みください。

入場無料 手話通訳あり 保育あり（有料、要事前申込み）

編集・発行：豊 中 市 都 市 計 画 推 進 部 住　所：〒561-8501 大阪府豊中市中桜塚３-１-１
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